



desobedientes

Experiencias y reflexiones sobre poliamor,
relaciones abiertas y sexo casual entre lesbianas
latinoamericanas

N. Mogrovejo Aquise – m. pessah –
Y. Espinosa Miñoso – G. Robledo (Eds.)

en la frontera

Yuderkeys Espinosa Miñoso

Nací en República Dominicana en donde empecé, a finales de los 90, mi activismo feminista; vivo desde el 2001 en Buenos Aires. Me gradué en psicología y ahora me encuentro haciendo el doctorado en filosofía que es realmente mi pasión. Me dedico a la teoría feminista y queer, a la docencia y la investigación y estoy comprometida con un activismo lesbofeminista articulado a la lucha antirracista y anticapitalista. Fundé *en la frontera* y la coordino con el apoyo y la complicidad de mucha gente valiosa.

Norma Mogrovejo Aquisé

Soy peruana de nacimiento, mexicana por naturalización, activista lésbico feminista. Vivo en la Ciudad de México y soy profesora investigadora de la Universidad Autónoma de esa ciudad. He publicado un libro de cuentos y algunos más sobre el movimiento lésbico feminista latinoamericano.

marian pessah

Extranjera en el mundo - prófuga
de la normalidad - artista política
de la octava dimensión.

Nací en Argentina, me crié en
Buenos Aires. También viví en
Israel y desde el 2001 me asenté en
Porto Alegre, Brasil. Me considero
latinoamericana y caribeña. Para
conocer más sobre mí: [http://
www.flickr.com/photos/
marianapessah/](http://www.flickr.com/photos/marianapessah/) [http://
radicaldesdelaraiz.blogspot.com/](http://radicaldesdelaraiz.blogspot.com/)

Gabriela Robledo

Maestranda en Antropología,
UNC (Universidad Nacional de
Córdoba). Abogada. Activista
lesbiana. Poeta. Integrante del
colectivo BDSM Pero voy a misa.

DESOBEDIENTES

Experiencias y reflexiones sobre poliamor, relaciones abiertas y sexo casual entre lesbianas latinoamericanas

editoras | autoras :

Norma Mogrovejo Aquise

marian pessah

Yuderkys Espinosa Miñoso

Gabriela Robledo.

en la frontera

Índice

Introducción	5
amanda castro	9
Diana Marina Neri Arriaga	13
marian pessah	17
Yosely Castillo Fuertes	29
Chuy Tinoco	35
Silvia Cuevas – Morales	43
Gabriela Robledo	51
Clarisse Chiappini Castilhos	53
Norma Mogrovejo Aquise	63
Artemisa Téllez	73
Verónica Fulco	75
Gabriela Robledo	85
Tatiana Nieto	91
Autoras y editoras	95

Introducción

Este libro surge de la necesidad y de la experiencia. La idea de hacerlo nació de conversaciones íntimas entre amigas confidentes que se contaban sus historias personales y políticas de venturas y desventuras, gratificaciones y vicisitudes... en sus trayectorias amorosas y sexuales signadas por su obstinación en escuchar a sus deseos más profundos en resistencia activa a los mandatos e imposiciones sociales que han naturalizado la monogamia como la forma ideal de relación amorosa-sexual dentro del patriarcado.

Dos de las responsables del número estábamos particularmente atravesando por una situación difícil de contarles a sus parejas que habían sostenido durante un tiempo un relacionamiento sexual y amoroso con una tercera persona. La crisis había estallado en ambos casos y en ese momento parecía no tener ningún valor el jurar y perjurar amor, deseo, necesidad de permanencia de la pareja; no parecía valer el cuidado que expresábamos a cada pequeño paso con tal de no dañar, no herir a la otra; las conversaciones se hacían interminables al igual que la crisis, al igual que el dolor; en ellas, el centro siempre fue el reclamo de "traición", de "infidelidad", de "egoísmo", pero sobre todo lo que más parecía dolerles era la mirada inquisidora de la comunidad de amigas, la posibilidad de ser el centro de la burla y el chismerío del "ambiente". En este caso como en tantos otros que he vivido la reacción del grupo parecía fundamental para poder sostener una postura, para sentirse segura de sí misma y no vapuleada. Parecía no tener ningún peso incluso el que nosotras de entrada habíamos hablado sobre el tema, habíamos expresado lo que pensábamos sobre el amor y la sexualidad libre.

Con el tiempo la crisis pasó pero la idea de hacer una publicación sobre poliamor, relaciones abiertas y sexo libre entre lesbianas

perduró como esos tesoros que una guarda luego de una dura experiencia. Fue así que sumamos a otras al proyecto y decidimos lanzar una convocatoria para la presentación de trabajos. La respuesta no se hizo esperar y recibimos contribuciones de diferentes rincones del continente latinoamericano y de latinas en países del norte. La selección fue difícil debido a la variedad de registros y a la riqueza de miradas, de opciones y posturas. Esta riqueza es la que nos hemos cuidado de reflejar en la publicación, por eso el resultado que ponemos en sus manos es nuestro mayor orgullo.

2.

Poliamor, relaciones abiertas, amor libre, sexo casual son todas diferentes maneras con las que a través de los tiempos se ha nombrado la experiencia de la multiplicidad del encuentro, el deseo, el relacionamiento amoroso, la sexualidad y el erotismo entre personas humanas, por fuera de la normativa social de la monogamia. Hay, por supuesto, formas más dolorosas y deslegitimadas a través de las cuales nombrar estas experiencias por la que todas de una forma u otra hemos pasado en al menos un momento de nuestras vidas: infidelidad, cuernos, promiscuidad... son los duros términos con los que hemos tenido que enfrentarnos muchas veces en diferentes circunstancias. De la mirada y el tratamiento que demos al tema, de cómo nos posicionemos ante éste dependerá el lenguaje que usemos. La posibilidad de abrirnos a la maravillosa multiplicidad del deseo y el amor puede ayudarnos sino a dar el salto de abandono de la lógica monogámica, al menos a intentar comprender y hasta celebrar a quienes asumen el reto.

Si nuestro deseo abierto a la experimentación, al disfrute, al encuentro con las mujeres ya nació marcado por la desobediencia mayúscula a todo límite e intento de normalización, en nuestra experiencia, la posibilidad de vivir como lesbianas nos abrió a la posibilidad de romper también con otros límites y obligaciones que aunque han afectado a los varones han afectado específicamente y con saña a las mujeres. Y así, no conozco comunidad de lesbianas en donde la experiencia libre de la sexualidad no aparezca siempre en el centro de sus preocupaciones.

Pero ciertamente que ninguna comunidad humana ha podido nunca deshacerse totalmente del fantasma de un deseo que se resiste a su regulación buscando por diferentes vías su satisfacción. Que a pesar de tanta represión y tanta idealización al servicio de la pareja monogámica, estas prácticas persistan aún desde el espanto, el dolor, la clandestinidad, la condena social... debería despertar sospecha. Pero no, la persistencia es grande y la fe en la monogamia es ciega y así, esta se nos presenta como modo supremo de unión entre dos seres complementarios; sus sentidos, su mirada normativa, subsiste e imprime nuestras vidas, tanto como, paradójicamente, los deseos oscuros de subvertirla. Gracias a ello, a esta paradoja, gracias a que a pesar de todo lo que a las mujeres se nos ha hecho soñar e idealizar con el amor único y eterno el deseo se resiste a encasillarse, cada comunidad cuenta con sus regentes de la moral y buenas costumbres, y así también en nuestros grupos lésbicos tenemos nuestras vigilantes y guardianas responsables del buen funcionamiento del orden monogámico. En tiempos en que nuestros valores se confunden con los valores de la "familia feliz" - esa del capital y del patriarcado- en tiempos en que reclamamos para nosotras el "bienestar" de la familia hetero, este rol -de guardianas de la moral- se ve exacerbado con nueva legitimidad.

3.

Fue desde el convencimiento, pero por sobre todo desde nuestra necesidad personal de ahondar sobre la cuestión, de enfrentarnos abiertamente a un tema que no nos abandona nunca, que quisimos hacer esta convocatoria abierta a todas las lesbianas de la región para pensarlo conjuntamente y no solo entre el pequeño grupo de amigas que desde el activismo y desde nuestras vidas nos seguimos posicionando favorablemente al tema. Nos interesó escuchar lo que tienen las lesbianas que decir sobre la cuestión, queríamos que nos contaran sus experiencias, que compartiéramos nuestras reflexiones.

Las páginas de este libro hablan de las vidas y las opciones de lesbianas de carne y hueso que construyen en el día a día el mundo que sueñan. Ellas desde diferentes registros y acentos particulares nos enfrentan a sus vivencias, a sus ensueños, a sus dolores, pero también a sus satisfacciones, sus búsquedas, su capacidad para poner en marcha otras formas de construir vínculos amorosos y sexuales más libres. El material es valioso porque reúne los saberes acumulados personalmente por cada una, a fin de poner en duda la idea arraigada de que la felicidad, el respeto, el cuidado, el placer solo pueden ser posibles dentro del dos. También nos dicen, es cierto, que el camino no está lleno de rosas, no es ciertamente el camino más fácil el de las relaciones abiertas, pero el reto está ahí para todas. Después de todo el camino del lesbianismo tampoco ha sido fácil y no por eso nos ha dejado de llenar de satisfacciones.

Yuderkys Espinosa Miñoso

Buenos Aires, enero 2009

Las páginas de este libro hablan de las vidas y las opciones de lesbianas de carne y hueso que construyen en el día a día el mundo que sueñan. Ellas desde diferentes registros y acentos particulares nos enfrentan a sus vivencias, a sus ensueños, a sus dolores, pero también a sus satisfacciones, sus búsquedas, su capacidad para poner en marcha otras formas de construir vínculos amorosos y sexuales más libres. El material es valioso porque reúne los saberes acumulados personalmente por cada una, a fin de poner en duda la idea arraigada de que la felicidad, el respeto, el cuidado, el placer solo pueden ser posibles dentro del dos. También nos dicen, es cierto, que el camino no está lleno de rosas, no es ciertamente el camino más fácil el de las relaciones abiertas, pero el reto está ahí para todas. Después de todo el camino del lesbianismo tampoco ha sido fácil y no por eso nos ha dejado de llenar de satisfacciones.

Yuderkys Espinosa Miñoso